
数九寒冬，辽宁省清原满族自治

县椽子沟村里飘着雪花。10 多公里长

的山沟两旁，白墙灰瓦的民房整齐排

列，不时冒起袅袅炊烟。村民们的院

子里，几乎家家户户都停着小汽车。

这样一个偏僻边远的辽宁东部小

山村，年人均收入从种草药前的不过

数千元，如今跃升到 5万元以上，全村

龙胆草种植在全国占有不小份额，所

在乡镇被誉为“龙胆草之乡”，入选国

家级农业产业强镇创建名单。

小山村里，究竟有怎样的致富密

码？带着这个问题，蹚过没过脚脖子

的积雪，在村党总支书记季忠英带领

下，记者来到 59岁村民甘青霞的家。

“过去的一年挣了这个数。”甘青

霞盘腿坐在自家炕沿，满脸红光，伸

出 2 根手指头，乐呵呵地说：“20 万

元。这还算是少的，有一年我最多卖

了 49万元。”

“别说几十万了，上百万现在都有

一堆。”坐在对面的季忠英快人快语，

村民们增收喜上眉梢，她也乐在其中。

跑市场，在季忠英看来，是椽子

沟村致富的一个“小秘诀”。早在 2011
年，时任村主任的季忠英就和几个村

干部一起，到全国各大药材集散地调

研，曾经 7 天跑了 4 个省，找客商、问

销路、看市场，回村反复研究地力和

气候条件，最终确定了种植龙胆草等

中草药品种。

事非经过不知难，推广之路并非

一帆风顺。龙胆草种植前期投入大，3
年 后 才 有 收 成 ， 种 起 来 除 草 是 个 难

题，不如苞米好伺候，刚一开始，不

少村民们听说要种都直摆手。

给钱给物，不如有个好支部。椽

子 沟 村 就 有 一 个 敢 于 带 领 村 民 闯 市

场、谋致富的党支部。在上级组织部

门支持下，“村两委”班子成员挨家挨

户做工作，本着自愿原则，号召村民

种 植 ， 党 员 带 头 种 植 ， 推 广 技 术 。

2014 年，度过三年生长期的龙胆草喜

获丰收，村民们眼见收益，逐渐扩大

种植面积，如今已达 1万亩。

现在，椽子沟村的许多农户已走

出山沟，去外村、外省包地种植，与

更多村民一起享受产业增值的红利。

“真想不到，10 年多前那棵‘小草’，

也能长成村民致富的‘参天大树’，”季

忠英说，“新的一年，我们要继续把小

药材做大做好。”

·新华社沈阳1月18日电·

“草药村”是怎样炼成的？
——辽宁省清原县椽子沟村的“致富密码”

□ 邹明仲 武江民
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北京冬奥会即将喜迎八方来客，远

道而来的运动员们很快会体验到东道主

的热情好客。中国人将“民以食为天”

奉为至理，各方将共同努力，确保让运

动员们吃得健康、吃得安心。

冬奥会三级餐饮保障体系
提供安心饮食

为确保运动员的食品安全，北京冬

奥组委建立了三级餐饮保障体系，从种

养殖、生产加工、运输仓储、烹饪制

作、餐饮服务到垃圾回收等环节全流程

严格管理。

北京冬奥组委运动会服务部部长于

德斌介绍，北京冬奥会高度重视食品供

应安全，成立了运行保障指挥部服务保

障组，综合协调赛时餐饮等服务保障工

作，监控场馆赛时统一服务标准，依托

北京冬奥会食品供应安全工作协调小组

统筹协调冬奥食品供应安全保障跨部

门、跨境与跨地区的重大事项，确保赛

时餐饮供应充足、食品安全。

他说，北京冬奥组委还制定实施农

产品、水果干果和生产加工产品 3 大

类，猪肉、牛肉、羊肉、鸡肉、鸭肉、

鸡蛋、乳制品、水产品、蔬菜、果品等

17 项餐饮原材料供应基地规范标准，保

证食品绝对安全。

此外，新技术也被用来保障北京冬

奥会食品安全。通过开展微生物检验、

食用农产品样品制备管理等，高质量、

高标准、高效率开展食品检验检测工

作，监测评估食品安全风险。

运动员食品“特殊要求”
备受重视

对于运动员来说，吃得健康、安心

比普通人多一层含义，他们的食物既要

营养丰富，还要杜绝发生兴奋剂问题，

食品标准高于通用要求。

北京冬奥组委新闻发言人近日接受

新华社专访时强调，北京冬奥组委高度

重视食品安全问题，所采用的肉类食品

均符合食品安全要求。中国食品安全部

门对肉类食品的监管始于养殖源头，建

立了覆盖动物生长全过程的信息记录和

可追溯制度。特别是对食品动物的饲

料、用药、防疫，按照中国国家标准，

实行严格管理，从而保证运动员就餐的

绝对安全。但鉴于国际体育赛事对运动

员的特殊检测要求，冬奥组委仍建议运

动员注意自身的饮食、用药等行为。

在近日农业农村部有关冬奥会和

“两节”农产品质量安全保障的工作会

上，副部长马有祥指出：“直供冬奥的

农产品不仅要 100%达到食品安全的通用

要求，还要符合食源性兴奋剂‘零检出

’的特殊要求。”

世界反兴奋剂机构副主席、北京冬

奥组委运动员委员会主席杨扬表示，北

京冬奥组委与世界反兴奋剂机构、中国

反兴奋剂中心等有关机构长期保持密切

沟通。“请运动员们放心，在冬奥会期

间所有提供的食物是绝对安全的，也符

合食源性兴奋剂‘零检出’的特殊要

求，请大家专心训练备战。”

食源性兴奋剂阳性需运动
员格外防范

据了解，食源性兴奋剂阳性在运动

员兴奋剂检查阳性中时有发生，需要运

动员们格外小心防范。造成阳性结果有

时是因为使用了成分不明的药品、营养

品；有时是因为摄入受污染的食物，之前

还发生过马匹吃了受污染的草料而造成

药检阳性的情况；有时甚至一些日常食

品对普通人是安全的，其本身所含有的

某些物质却可能造成运动员药检阳性。

由于在世界范围内食品污染造成的

药检阳性较为常见，世界反兴奋剂机构

曾在指导性文件中提示，运动员在世界

各地参赛时，在食用来源不明的动物食

品时应格外小心，以防造成药检阳性。

俗称“瘦肉精”的克伦特罗、莱克多巴

胺等经常是动物性食品里造成运动员药

检阳性的违禁物质。

据悉，世界反兴奋剂机构在其 2021
年的指导性文件里特别指出，如果克伦

特罗、莱克多巴胺等四种违禁物质的阳

性结果显示浓度低于 5纳克/毫升，他们

将进行调查。如果调查证明为食品污

染，运动员不会受到处罚。克伦特罗、

莱克多巴胺在世界反兴奋剂机构的禁药

清单中属于 S1类蛋白同化制剂，在国内

为食品动物中禁止使用的药品。

·新华社北京1月18日电·

冬奥会食品确保满足运动员的“特殊要求”
□ 新华社记者 马向菲 姬 烨

新华社北京 1 月 18 日电 （记 者

汪 涌 姬 烨）“ 方 寸 天 地 百 年 见

证”，《历届冬奥会官方邮票珍藏大

典》 18 日在北京展览馆举行首发仪

式，第 1号邮集将赠送给国际奥林匹克

博物馆收藏。

国际奥委会副主席、北京冬奥组

委副主席于再清在当天的首发仪式上

说，这是北京冬奥组委官方准入的一

部汇集历届冬季奥林匹克运动会纪念

邮票的重磅之作。

国际奥委会北京冬奥会协调委员

会主席小萨马兰奇从西班牙发来视频

表示祝贺。他说，作为具有鲜明特色

的国际奥委会官方特许产品，这部冬

奥会珍藏大典展现了百年奥运的丰富

遗产和历史脉络，为现代奥林匹克史

上首次推出。对于集邮爱好者来说，

这是一件非常有趣的收藏和精彩的产

品，也是十分传统的奥林匹克专业收

藏领域的一部佳作。

北京冬奥组委市场开发部部长朴

学东介绍，此次发行的 2022 套 《历届

冬奥会官方邮票珍藏大典》，以其独特

的创意向世界讲述冬奥故事，讲述奥

林匹克文化，展现了冬季奥林匹克运

动的独特魅力。这是国际奥委会首次

推出的全套冬奥会邮票官方产品，掀

开了冬奥集邮史的新篇章。

据悉，自现代奥运会举办以来，

体育邮票就与它结为亲密“伙伴”。奥

林匹克邮票汇集成一部魅力独特的奥

林匹克百科全书。全球冬奥会承办国

发行的官方邮票已有近百年历史，这

些邮票不仅记录下冬季奥林匹克运动

的发展历史，也成了奥林匹克运动和

文化的重要组成部分。

《历届冬奥会官方邮票珍藏大典》
在北京首发

新华社济南 1 月 18 日电 （记 者

张武岳） 记者从山东省政府新闻办 18
日举行的新闻发布会上获悉，作为全

国履约企业数量、履约配额总量最多

的省份，山东省已完成全国碳市场第

一个履约周期的配额清缴工作，全省

305 家发电行业重点排放企业实际履约

11.52亿吨，累计成交额 45.98亿元。

据山东省生态环境厅副厅长侯翠

荣介绍，山东纳入全国碳市场第一个

履约周期配额管理的发电行业重点排

放企业共 330 家，核定应履约企业 320

家，约占全国应履约企业总数的七分

之一。截至 2022 年 1 月 10 日，除 13 家

被法院查封账号企业和 2家关停注销企

业无法交易不能履约外，其余 305 家企

业全部完成履约，实现“应履尽履”。

据介绍，山东重点排放企业积极

承担减碳和履约的主体责任，在今年

煤价高位运行的情况下克服困难、积

极履约，全省共计 145 家企业申请国家

核证自愿减排量 （CCER） 账户开立，

共有 51 家企业提出 CCER 抵销配额清

缴申请，申请抵销量 628万吨。

山东完成全国碳市场
第一个履约周期配额清缴工作

新华社上海 1 月 18 日电 （记 者

杨有宗） 2022 年上海市计划完成 2000
亿元以上重大项目投资，通过扩大有

效投资来稳定经济发展。18 日，记者

在上海市政府新闻办举行的新闻发布

会上获悉这一消息。

为积极扩大高质量有效投资，上

海制定了 《2022 年上海市扩大有效投

资稳定经济发展的若干政策措施》。

“政策措施”提出了全力落实重大项目

年度投资目标、加快推进在建项目、

加大计划新开工项目协调力度、加大

重点项目储备等措施。

上海市住房城乡建设管理委副主

任朱剑豪说，按照“时间过半、任务

过半”要求，2022 年上半年，上海将

力争完成重大项目投资 1000 亿元以

上。其中，一季度计划完成投资 400亿

元以上，二季度计划完成投资 600亿元

以上。

2022 年，上海将适度超前开展基

础设施投资。上海市发展改革委主任

华源说，上海将加快推进一批事关城

市 长 远 发 展 和 安 全 保 障 的 港 区 、 航

道、铁路、轨交、水利、地下管线等

工程。

工业投资是支撑未来产出的重要

动力。上海市经济信息化委副主任刘

平说，上海正谋划新一轮技术改造三

年 行 动 计 划 ， 形 成 包 括 创 新 工 作 机

制、优化行政审批、创新支持方式、

加强投融资保障等举措，激发企业技

术改造动力和活力。

“政策措施”还聚焦上海发展新空

间，提出推进浦东新区打造社会主义

现代化建设引领区、高标准建设中国

（上海） 自由贸易试验区临港新片区、

高水平建设长三角生态绿色一体化发

展示范区等措施。

上海自贸区临港新片区管委会专

职副主任吴杰说，临港新片区 2022 年

将确保土地供应强度不减，为好项目

留足发展空间，加强政府财力资金引

导，稳住政府和国有企业投资的基本

盘。

重大项目投资超2000亿元
上海扩大有效投资稳定经济发展

近年来受疫情影响，低密度、短周

期、近距离的乡村旅游迅速成长。赏花

游，作为乡村旅游的一大卖点，为农家

乐、茶舍、民宿等一批“花海+”附属

产品赋能。游客饱了眼福，村民鼓了钱

包，“赏花经济”正助推乡村旅游产业

迅速发展。

在福建省福州市永泰县葛岭镇，青

梅种植是传统特色优势农业，也是村民

的主要收入来源。“市场好的时候卖 3块

钱一斤，不好的时候跌到每斤 8 毛钱，

收入非常不稳定。”葛岭镇溪洋村种梅

大户邱永信告诉记者，近几年永泰县的

青梅蜜饯加工原料滞销，给果农生产生

活造成很大影响。

青梅市场遇冷，但未曾想到，青梅

树上的梅花给溪洋村注入了新的活力。

“忙的时候，我们村一天接待上万

名游客。有些村民会沿路摆摊卖土特

产，一天下来一户收入最多能达到 5000
元。”溪洋村村支书邱东兴说，村里共

种植青梅 5000多亩，腊月梅花盛开的时

候非常壮观，吸引不少游客前来赏梅。

“岭上梅花开，树下炊烟生”，如同

一夜飘雪的梅海景色让溪洋村成为赏梅

网红打卡地。近日记者在溪洋村看到，

白茫茫的梅海里游客络绎不绝，村路两

旁到处是村民摆的小摊，有青梅酒、青

梅汁、青梅蜜饯，挤在小摊中间的矮凳

加木桌，便是露天农家乐，条件虽然简

陋，但仍然“一桌难求”，时不时还有

游客询问农家是否出售院子里养的土鸡

土鹅。

“ 游 客 赏 花 不 仅 给 村 民 带 来 了 收

入，还带来了返乡创业青年。”邱东兴

说，这些青年创业的同时带动了村民就

业。

溪洋村“85 后”青年陈晨 2014 年返

乡开办文埕湾·栖心民宿，年收入达到

200 万元。“刚回来时，正值青梅花开，

我们村很美又有特色，当时就有了开民

宿的想法。”陈晨说，他聘请了乡邻打

扫民宿，每人每年可以拿到 4万元工资。

除了农家乐、民宿等旅游消费项

目，永泰县葛岭镇还通过延伸青梅产业

链，解决了“赏花经济”季节性强、产

品单一、留客时间短等问题。

“项目少，时间短，游客的消费就

上不去，所以我们创建集青梅加工、观

光、体验为一体的永泰青梅文化馆，形

成地方加工业、旅游业、农业的‘三产

融合’。”葛岭镇镇长林秋说，如今镇里

还开发沉浸式剧本杀、漂流、温泉等体

验项目，以赏花作为引擎，拉动镇里旅

游收入的增长。

据了解，从去年 12 月中旬到今年 1
月中旬的梅花季节，永泰县共吸引游客

32.5万人次，实现旅游总收入 2.8亿元。

“未来永泰县将加快景区与生态康

养、休闲避暑、汽车露营、研学旅行等

多业态融合，开发出形式多样、特色鲜

明的产品，形成自己的特色品牌。”永

泰县旅游发展中心主任薛夏平说。

摆脱“门票依赖”、跳出“花海复

制”、避免“昙花效应”，防止“一次性

消费”，以花为媒，“赏花经济”在福建

多地绽放。

在福建省建宁县闽江源国家湿地公

园，梅花垇景区依托宁溪水资源和现有

古梅资源，打造成为乡村休闲度假旅游

点。

福建省福州市长乐区梅花镇种植红

梅、宫粉梅、白梅等多样树种，通过改

造附属景点和配套设施，旅游收入迅速

增长。

福建省南靖县梅林镇梅林村共有青

梅百余亩，发展特色旅游研学产业和青

梅食品产业，带领村民致富增收。

福建省文旅厅相关负责人表示，乡

村旅游是农村发展、农民致富的重要途

径，“赏花经济”更是催生了乡村旅游

新业态，让农民成为参与者、受惠者，

也为乡村振兴注入了强劲动力。

·新华社福州1月18日电·

（上接1版）
携手合作，聚力战胜疫情；化解各

类风险，促进世界经济稳定复苏；跨越

发展鸿沟，重振全球发展事业；摒弃冷

战思维，实现和平共处、互利共赢。

“在百年变局与世纪疫情相互交织

叠加的时代背景下，习近平主席的四点

主张既立足现实，又着眼未来，从短

期、中期和长期三个维度给出了务实而

富有远见的回答。”中国社科院世界经

济与政治研究所研究员徐秀军说。

徐秀军说，习近平主席站在全人类

共同利益的高度思考当今世界挑战和未

来世界走向，聚焦各国人民共同关心的

重大问题，为世界走出困难、战胜挑战

指明方向。

坚定信心、同舟共济，是战胜疫情

的唯一正确道路——习近平主席指出，

中国已向 120 多个国家和国际组织提供

超过 20亿剂疫苗，将再向非洲国家提供

10 亿剂疫苗，其中 6 亿剂为无偿援助，

还将无偿向东盟国家提供 1.5亿剂疫苗。

经济全球化是时代潮流——习近平

主席强调，世界各国要坚持真正的多边

主义，坚持拆墙而不筑墙、开放而不隔

绝、融合而不脱钩，推动构建开放型世

界经济。“任何逆流都阻挡不了大江东

去”“动力助其前行，阻力促其强大”。

发展是各国面临的共同课题——习

近平主席承诺，中国愿同各方携手合

作，共同推进全球发展倡议落地，努力

不让任何一个国家掉队。

和平发展、合作共赢才是人间正道

——习近平主席强调，要坚持对话而不

对抗、包容而不排他，反对一切形式的

单边主义、保护主义，反对一切形式的

霸权主义和强权政治。

“言必信，行必果。”中国国际问题

研究院常务副院长阮宗泽说，中国推动

国际抗疫合作，推动构建开放型世界经

济，推动全球共同发展，推动和平共

处、互利共赢，在人类面临危机的时

刻，展现出负责任大国的责任与担当。

“我们对中国经济发展前途
充满信心”

“坚定不移推动高质量发展”“坚定

不移推进改革开放”“坚定不移推进生

态文明建设”。

演讲中，习近平主席向世界介绍了

中国发展的历史性成就和当前发展的良

好势头，用三个“坚定不移”明确宣示

中国未来发展走向，彰显中国同世界共

享机遇、共创未来的坚定决心。

专家表示，习近平主席的权威阐述

向世界展现了中国发展的光明前景，进

一步增进外界对中国未来的理解和信

心。

一个基本判断——“中国经济韧性

强、潜力足、长期向好的基本面没有改

变”。

就在 2022 年世界经济论坛视频会议

召开的同一天，中国国家统计局宣布：

2021 年 ， 中 国 经 济 总 量 达 1143670 亿

元，同比增长 8.1%！

“疫情背景下，国际社会对中国经

济的关注不断提升，各方期待中国在推

动世界经济复苏方面发挥更加重要的作

用。”北京大学国际关系学院教授查道

炯表示，面对错综复杂的国内外环境，

2021 年中国经济持续稳健恢复、稳中向

好，实现了“十四五”良好开局，彰显

了强大的韧性与活力。

一个重要宣示——“不论国际形势

发生什么变化，中国都将高举改革开放

的旗帜”。

在保护主义抬头的国际背景下，习

近平主席明确表示，中国“将建设统一

开放、竞争有序的市场体系，确保所有

企业在法律面前地位平等、在市场面前

机会平等”“欢迎各种资本在中国合法

依规经营”“区域全面经济伙伴关系协

定已于今年 1 月 1 日正式生效，中国将

忠实履行义务，深化同协定各方经贸联

系”……

中国国际问题研究院副研究员苏晓

晖表示，习近平主席的演讲展现了中国

愿与各国分享发展机遇的诚意和推动经

济全球化健康发展的坚定决心。“在当

前单边主义、保护主义抬头情况下，中

国以实际行动维护多边主义和自由贸

易，展现了开放自信、重信守诺的大国

形象。”

一个庄严承诺——“积极开展应对

气候变化国际合作，共同推进经济社会

发展全面绿色转型”。

演讲中，习近平主席阐释了中国坚

定不移推进生态文明建设的理念，强调

实现碳达峰碳中和是中国高质量发展的

内在要求，中国将践信守诺、坚定推

进，中国还将积极开展应对气候变化的

国际合作。

已发布 《2030 年前碳达峰行动方

案》，已建成全球规模最大的碳市场和

清洁发电体系，可再生能源装机容量超

10 亿千瓦，1 亿千瓦大型风电光伏基地

已有序开工建设……

查道炯表示，中国说到做到，坚定

不移推进生态文明建设，这一点具有高

度的前瞻性，既是对世界负责，也是对

子孙后代负责。

“在历史前进的逻辑中前
进、在时代发展的潮流中发展”

“人类正是在战胜一次次考验中成

长、在克服一场场危机中发展”“要善

于从历史长周期比较分析中进行思考，

又要善于从细微处洞察事物的变化”

“ 在 危 机 中 育 新 机 、 于 变 局 中 开 新

局”……演讲中，习近平主席从历史和

哲学的高度分享了一个东方大国对危与

机的辩证理解。

“放眼人类发展史，疫情大流行这

样的困难和挑战并非前所未有，人类最

终总是能够战胜困难浴火重生，取得更

大的发展。”阮宗泽说，“习近平主席以

大历史观分析当前危机，为国际社会战

胜疫情、世界经济稳定复苏带来了希

望、增添了信心、注入了动力，这一点

至关重要。”

此次演讲，是继 2017年和 2021年之

后，习近平主席再次站上素有“世界经

济风向标”之称的达沃斯世界经济论坛

讲台。专家表示，习近平主席的每一次

重要讲话都能为世界拨开迷雾、指引方

向，回应国际社会对和平发展、合作共

赢的强烈期盼。

五年前，围绕“世界怎么了、我们

怎么办”的时代之问，习近平主席阐明

了中国如何看待和推进全球化的时代潮

流。论坛主席施瓦布赞赏习近平主席的

演讲“为我们带来了阳光”。

一年前，习近平主席阐述了中国主

张维护和践行什么样的多边主义，为多

重危机叠加的全球局势提出系统方案。

“习近平主席在演讲中深刻阐释如

何开辟后疫情时代美好世界的人间正

道，具有重要的历史意义。”阮宗泽说。

“三次重要讲话一脉相承、主题重

大，具有很强的现实针对性，总是在关

键时刻解答世界之问、时代之问，总能

在危急关头给人以指引，予人以力量，

为我们这个世界带来希望的阳光。”苏

晓晖说。

·新华社北京1月18日电·

让希望的阳光照亮全人类

奔向“梅”好的“赏花经济”
□ 新华社记者 周 义

游客在赏花游客在赏花


